

# Los Premios de la Academia

LILIANA LÓPEZ<sup>1,2</sup>  
GIOCONDA SAN BLAS<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Universidad Central de Venezuela.  
Facultad de Ciencias.

<sup>2</sup>Academia de Ciencias Físicas,  
Matemáticas y Naturales

<sup>1</sup> lililopezucv@yahoo.com

<sup>2</sup> gsanblas@gmail.com

## RESUMEN

Se hace un recuento de los cuatro premios que otorga periódicamente la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales (Acfiman) y los beneficiarios. El más antiguo premio, Dr. Juan Alberto Olivares, se instituyó en 1997. Posteriormente se crearon los premios Dr. Arnoldo Gabaldón (2012), Mujeres en Ciencia (2013) y recientemente, Dr. Luis Manuel Carbonell Parra (2018). Cada uno de ellos está destinado al reconocimiento de diferentes grupos de investigadores en distintas áreas del conocimiento científico, e incluso de género, todo ello de acuerdo a los objetivos planteados en el momento de su creación.

**Palabras Clave:** Academia; Acfiman; premios; Olivares; Gabaldón; Mujeres; Carbonell.

## THE ACADEMY AWARDS

### ABSTRACT

A brief account of the prizes awarded by the Venezuelan Academy of Physical, Mathematical and Natural Sciences (Acfiman) and the prizewinners is presented. The oldest prize, Dr. Juan Alberto Olivares, was created in 1997, followed by prizes Dr. Arnoldo Gabaldón (2012), Women in Science (2013) and recently, Dr. Luis Manuel Carbonell Parra (2018). Each of them is destined to award different groups of researchers in various areas of scientific enterprise, and one of them on gender, according to their particular objectives.

**Keywords:** Academy; Acfiman; prizes; Olivares; Gabaldón; Women; Carbonell.

## INTRODUCCIÓN

Con el objeto de reconocer la labor de investigadores venezolanos en diferentes aspectos del desarrollo científico en nuestro país, la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales tiene una sección dedicada a premios. El primer premio que se instituyó en 1997, fue el Dr. Juan Alberto

Olivares. Posteriormente se crearon los premios Dr. Arnoldo Gabaldón (2012), Mujeres en Ciencia (2013) y recientemente el Dr. Luis Manuel Carbonell Parra (2018). Cada uno de ellos está destinado al reconocimiento de diferentes grupos de investigadores en distintas áreas del conocimiento científico, e incluso de género, todo ello de acuerdo a los objetivos planteados en el momento de su creación. Este trabajo presenta una breve reseña de cada uno de estos premios.

### **Premio “Dr. Juan Alberto Olivares”**

En el año 1969, los hijos del Dr. Juan Alberto Olivares, con el objeto de mantener su memoria, crean la Fundación Dr. Juan Alberto Olivares. Esta Fundación, entre sus actividades tiene el reconocimiento a través de distintos premios, dos de los cuales están ligados a las Academias, el premio a la investigación en las áreas médicas mediante convenio con la Academia Nacional de Medicina y en las áreas de Ciencias, mediante convenio con la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales. Con su creación en el año 1997, el Premio Dr. Juan Alberto Olivares es otorgado anualmente a científicos venezolanos o extranjeros que hayan realizado la mayor parte de su carrera profesional en el país. A los galardonados, se les reconocen los logros originales y sobresalientes en el área de su competencia, considerando como estos han resultado de importancia, significación, proyección y redundado en un mejor conocimiento de las ciencias o del bienestar universal. El premio se otorgó por primera vez en Química y sucesivamente en Zoología, Botánica, Ciencias de la Tierra, Física y Matemáticas, y esta secuencia se ha repetido cada seis años.

La entrega del premio se realiza en una sesión especial de la Corporación que se celebra en el mes de enero del año siguiente de la selección del galardonado. De forma continua se ha otorgado en los últimos 20 años. A continuación se presenta la lista de galardonados en este período.

### **Galardonados**

Dr. Tatsuhiko Nakano. Química (1997).  
 Dr. Ernesto Foldats. Biología (1998).  
 Dr. Leonel Vivas. Ciencias de la Tierra (1999).  
 Dr. Ney José Luiggi Agreda. Física (2000).  
 Dr. Misha Cotlar. Matemática (2001).  
 Dr. Jean Louis Salager. Química (2002).  
 Dr. Francisco Mago Leccia. Biología (2003).  
 Dr. José Vicente Marcano Omaña. Biología (2004).  
 Dr. Jean Pasquali Zanin. Ciencias de la Tierra (2005).

Dr. Luis Alfredo Herrera Cometta. Física (2006).  
 Dra. Helga Lindorf. Botánica (2007).  
 Dr. José Rafael León. Matemática (2008).  
 Dr. Ajoy Banerjee. Química (2009).  
 Dr. Juhani Ojasti. Zoología (2010).  
 Dr. Ramón Serafín Sifontes. Ciencias de la Tierra (2011).  
 Dr. Claudio Mendoza. Física (2012).  
 Dr. Lázaro Recht. Matemática (2013).  
 Dr. Carmelo Bolívar y Dr. Alejandro Arce. Química (2014).  
 Dr. Julio Pérez. Zoología (2015).  
 Dra. Eva de García y Dra. Ana Herrera Botánica (2016).  
 Dra. María de Lourdes Díaz de Gamero. Ciencias de la Tierra (2017).

### **Premio “Dr. Arnoldo Gabaldón”**

El Premio Arnoldo Gabaldón fue creado en el año 2012, a los fines de reconocer la labor que realizan en el país, los jóvenes que trabajan en nuestras universidades e institutos de investigación, y por ello se otorga a científicos menores de 40 años, que sean profesores e investigadores, con grado de doctor. Este reconocimiento es concedido anualmente en forma alternativa en las áreas de Biología, Física, Matemáticas, Química, Ciencias de la Tierra e Ingeniería, debiéndose repetir esta secuencia cada seis años. Este premio cuenta con el auspicio del Banco Caroní.

Durante el período de seis años, desde su creación, se ha otorgado en cuatro oportunidades. La entrega del premio se realiza en una sesión especial de la Corporación que se celebra en el mes de enero del año siguiente de la selección del galardonado.

### **Galardonados**

Dr. Aldo Cróquer. Biología (2012).  
 Dr. Fernando Febres-Cordero Carrillo. Física (2013).  
 Dra. Yamilet Quintana Mato. Matemáticas (2014).  
 Dr. Rafael Emilio Rodríguez Lugo y Dr. Ronald Eduardo Vargas Balda. Química (2017).

### **Premio Mujeres en Ciencia**

ACFIMAN cuenta con el Programa Mujeres en Ciencia, al que se le dedica un artículo en esta edición especial de Tribuna del Investigador. En el año 2012 comienzan las actividades de Mujeres en Ciencia-Venezuela y en 2013 se crea el Premio Mujeres en Ciencias. Su objetivo central, es resaltar la contribución de las mujeres venezolanas al desarrollo de la ciencia en

nuestro país. Desde su implementación cuenta con el auspicio de la Empresa Francisco Dorta & Sucre C.A., que a través de estos cinco años, ha apoyado de manera institucional y personal, a través de la familia Dorta, las actividades que incluyen la entrega del premio.

Este premio se otorga a científicas residentes en el país cuya labor haya jugado un papel relevante en la institucionalización de la ciencia a través de la producción de conocimiento, formación de recursos humanos especializados y la gerencia académica e institucional. Las áreas que incluye son las siguientes: las Ciencias Exactas y Naturales (Biología, Ciencias de la Tierra, Computación, Física, Matemáticas y Química), las Ciencias de la Salud (Farmacia, Medicina y Odontología) y las áreas Tecnológicas (Agronomía, Ingeniería y Veterinaria).

Se otorga anualmente de manera consecutiva en las tres áreas mencionadas. La entrega del Premio se realiza en una fecha cercana al 11 de febrero. La escogencia de esta fecha es motivada a que la Asamblea General de las Naciones Unidas declaró el 11 de febrero el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, en reconocimiento al papel clave que el género femenino desempeña en la comunidad científica y tecnológica.

### **Galardonadas**

Hilda Pérez Carvajal. Ciencias Exactas y Naturales (2013).

Anita Stern de Israel. Ciencias de la Salud (2014).

Julia Gilabert de Brito. Área de Tecnología (2015).

Fracehuli Dagger. Ciencias Exactas y Naturales (2016).

Belkysyole Alarcón de Noya. Ciencias de la Salud (2017).

### **Premio “Dr. Luis Manuel Carbonell Parra”**

El Premio Luis Manuel Carbonell Parra, recién creado por ACFIMAN, está destinado a reconocer y valorar los aportes hechos por personas o instituciones dedicadas a la conservación del ambiente. Este premio es auspiciado por la Sra. Julieta Salas de Carbonell y sus hijos Pedro Enrique y Julio Manuel Carbonell Salas, como un tributo al interés particular que siempre manifestó el Dr. Carbonell Parra por la conservación del ambiente.

El premio se otorga a venezolanos o extranjeros que hayan realizado la mayor parte de su trayectoria en temas ambientales en Venezuela, sean investigadores individuales, grupos consolidados de investigadores, instituciones que se hayan dedicado al estudio formal de la conservación del ambiente o también personali-

dades o grupos ambientalistas cuya labor en pro de la conservación y la educación sean dignos de distinción.

El premio es bienal y se otorga en años pares, comenzando en 2018, primera edición. La entrega del premio se realiza en una fecha cercana al 19 de junio, correspondiente al aniversario de ACFIMAN.

### **Galardonados**

Sra. Cecilia Montemayor de Blohm (2018).

## **REFERENCIAS**

<http://www.un.org/es/events/women-and-girls-in-science-day/index.shtml> Consulta, Julio de 2018.

<http://www.un.org/es/events/women-and-girls-in-science-day/background.shtml>. Consulta, Julio de 2018.

<https://www.acfiman.org/>. Consulta, Julio de 2018.